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Jorge López Astorga: “Todo lo que viví en Llay Llay me ayudó 
a forjar mis bases, sobre todo en lo cultural y artístico” 

El destacado actor y 
jurado del Festival 
de Viña del Mar 
será declarado Hijo 
Ilustre de la comuna 

LLAYLLAY.-Elactor]orgo 
López Astorga, reconocido por 
su trabajo en Soy Luna y Élite, 
actualmente forma parte del 
jurado del Festival de Viña 
del Mar. A pesar de su éxito 
internacional, no olvida sus 
raíces en Llay Llay, la ciudad 
donde creció y donde descu- 
briósu amor porclarte, Enen- 
trevista en exclusiva para “El 
Observador”, nos habló sobre 
su infancia, su trayectoria y el 
reciente reconocimiento como 
Hijo llustre de su comuna. 
- Jorge, centrémonos en tus 
orígenes enLlay Llay. ¿Quié- 
nes conforman tu fam 
recta en la comuna? 

“Mi papá se llama Luis 
López Machuca, mi mamá 
María Isabel Astorga Fuentes, 
y tengo un hermano, Andrés 
López Astorga”. 
— ¿En qué sector de Llay Llay 
ereciste? 

“Vivienel sector Morandé 
hasta los 17 años, cuando me 
fui a Santiago”. 
- ¿Dónde realizaste tus estu- 
dios básicos y medios? 

“Estudié en la Escuela 

      

ja di 

Agustín Edwards, luego enel 
Colegio Salvador González, y 
la enseñanza media la cursó 
en el Colegio Pumanque, en 
San Felipe”. 
— ¿Recuerdas algún profesor 
en particular? 

Si, en la Escuela Agustín 
Edwards alaseñorita Berta Vi- 
llarroel. En el Colegio Salvador 
González, alatía Vivi Rodríguez 
y a la directora Irina Villalón 
Román, quesiempre hasidoun 
amor conmigo. Y en el Puman- 
que, aJéssicaContreras, que fue 
mi profesora jefa durante toda 
la enseñanza media”. 
— ¿Qué recuerdos tienes de 
tu infancia en la comuna? 
¿Participabas en actividades 
artísticas en los colegios? 

“No en la actuación, 
porque yo vengo de la danza. 
Desde los 8 o 9 años fui parte 
del Centro de Atención Diurno 
(CAD), que estaba al lado del 
Jardín Remolino. Ahí bailéfol- 
clorecon YonaliBeiza y Pamela 
Serrano. 

Conel CAD hicimos giras 
dentro y fuera de Chile, e in- 
cluso viajamos a Arica en un 
intercambio con otros grupos. 
Luego, cuando estudié en San 
Felipo, integró el Ballet Fol- 

órico Municipal y el Ballet 
Clásico de San Felipe”. 
— ¿Cómo llegaste a Santiago? 

“A los 18años, Yonali Beiza 
mellevó a audicionar al Ballet 

  

  
  

  

   

  

Folclórico Nacional (Bafona) 
Me aceptaron y me trasladé 
a Santiago en 2009, después 
de terminarel colegio, Estuve 
unaño y medio en Bafona, y a 
partir de ahíempecéa acercar- 
me ala actuación”. 
— ¿Cómo fue el paso de la 
danza a la actuación? 

“Fue pormi prima, Julieta 
Flores Astorga, que es actriz. 
Ella me impulsó a hacer audi- 
cionesen Santiago para pape- 
les pequeños en producciones 
nacionales. Luego estudió 
cuatro años de teatro musical 
y participé en montajes como 
El Mago de Oz, Peter Pan y 
Chicago en el Teatro Munici- 

  

Fl actor Jorge López hizo emotivos re- 
cuerdos de su vida en Llay Llay.    

pal de Las Condes”. 
— ¿Cómo recibiste la noticia 
de que el municipio de Llay 
Llay te nombró Hijo Ilustre? 

“Me parece un detalle 
bien bonito, la verdad, porque 
sibien tengo 34 años, la mitad 
de mi vida yo ya la he hecho 
fuera de mi ciudad de origen, 
digamos, pero me parece muy 
bonito reconocer el origen, 
que estoy muy orgulloso de 
dónde vengo, y de lo que me 
ha costado llegar a donde 
estoy, y todo lo que viví en 
Llay Llay me ha ayudado a 
forjar mis bases, sobre todo 
enla parte cultural y la parte 
artística”. 
— ¿Hay alguna persona en tu 
familia quehaya sido claveen 
tu camino artístico? 

“Sí, mi abuela María Ma- 
chuca, la madre de mi papá. 
Ella fue quien me inscribió 
enel CAD porque era amiga 
de la directora, la tía Mara. 
También mi tía Carmen Luz 
López, hermana de mi papá. 
Desde que tenía tres años, me 
llevaba a sus actividades de 
folclore en la Universidad de 
Viña del Mar en San Felipe 
donde ella estudiaba”. 
—Finalmente, ¿qué mensajele 
enviaríasa quienes te conocen 
en Llay Llay y San Felipe? 

“Que los sueños se cum- 
plen con perseverancia, con 
convicción propia, con el 

  

  

Codelco y Anglo American firman alianza para 
potenciar distrito minero Andina-Los Bronces 

Plan conjunto 
permitirá 
aumentar la 
producción de 
cobre sin grandes 
inversiones 
adicionales 

LOS ANDES. — Esta 
semana Codelco y Anglo Ame- 

n anunciaron la firma de 

  

un Memorándum de Entendi- 
miento(MOU) para desarrollar 
en conjunto el distrito minero 
Andina-Los_Bronces entre 
2030 y 2051, Este Plan Minero 
Conjunto permitirá aumen- 
tarla producción de cobre sin 
grandos inversiones adiciona- 
les, beneficiando a Chile como 
lídermundialen la industria y 
generando mayor valor parael 
Estado, los trabajadores, pro- 
veedores y comunidades. 

El acuerdo proyecta un 

incremento en la generación 
de valor antes de impuestos 
de al menos 5 mil millones de 
dólares, manteniendo la pro- 
piedad de sus concesiones y 
activos por separado. Hasta 
ahora, ambas compañías han 
operadoen paralelo en uno de 
los mayores distritos de cobre 
del mundo, quercpresenta más 
del 2% de las reservas globa- 
les. Lanueva alianza permitirá 
optimizar el uso de infraes- 
tructuras y procesos, con una 

    

   
      

    

   

  

    
     

La mueva alianza permitirá optimizar el uso de infraestructuras y procesos, con wa producción adicional estimada de 
  2,7 millones 
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de toneladas de cobre en 21 años. 

producción adicional estimada 
de2,7 millones de toneladas de 
cobre en 21 años. 

“El cobre es clave para la 
transición hacia una econo- 
mía descarbonizada, y esta 
alianza nos permitirá apor- 
tar de manera estratégica y 
sostenible”, destacó Máximo 
Pacheco, presidente de Codel- 
co. Porsu parte, Duncan Wan- 
blad, CEO de Anglo Ameri- 
can, subrayó los beneficios 
de la sinergia entre ambas 
operaciones para potenciar 
la industria minera. 

El MOU establece un go- 
bierno corporativo compar- 
tido, con una nueva entidad 
operativa controlada 50:50. 
La producción de cobre y los 
costos se repartirán equitati- 
vamente, aunquela comerciali- 
zaciónseguirá siendo indepen- 
diente. Además, se priorizará 
el respeto a los compromisos 
socioambientales, conmedidas 
parala protección de ecosiste- 
masaltoandinosy la reducción 
del consumo de agua fresca 
continental. 

Se espera que los acuerdos 
definitivos se concreten en el 
segundo semestre de 2025, y 
que la obtención de permisos 
tome al menos cinco años adi- 
cionales antes de la puesta en 
marcha del plan   

hambre de surgir, porque si — oriente peronoesasí. Loúnico 
bien es cierto que vivimos en — que puedo decir esque unoes 
run país dondelas oportunida- — el dueño de su destino y del 
des a veces nos cuestan y nos — contexto que quiere construir 
dicen que esta vida era solo con convicción y muchísimo 
para algunos, solamente para — trabajo, por supuesto, porque 
la gente privilegiada delsector — nada llega regalado”. 

Más de 50 mil personas 
disfrutaron del 

Carnaval Andino 
En el evento participaron 
Axe Bahía, Emilia Dides, 

Luis Pedraza y Jordan, entre otros 
LOS ANDES. - Más de 50 mil personasse reunieronenel 

Carnaval Andino2025 uneventoqueseextendió porsietedías 
llenos de música, danza y cultura. Con 32 artistas en escena, 
el festival se convirtió en una vitrina para el talento local, 
destacando a agrupaciones como Axe Bahía, la revelación 
del momento Emilia Dides, Luis Pedraza y Jordan, quienes 
llenaron el Parque Urbano los días que se presentaron. 

El Carnaval Andino se mostró como un espacio seguro 
y familiar, consolidándose en un evento tradicional para los 
vecinos y visitantes. En este sentido, desde el municipio hicie- 
ron una positiva evaluación destacando queno se produjeron 
incidentes de gravedad, 

Respecto asu presentación, Luis Pedraza dijo que “era un 
sueño hace muchos años estar en este carnaval, este evento 
tan importante en Los Andes, entonces agradezco mucho 
ala alcaldía, a la municipalidad, por haber considerado mi 
trabajo, mi talento, y estar acá hoy día significa mucho para 
mí. Agradezco también ala gente, el que hayan disfrutado, me 
evo toda su energía, todo Su cariño, yo les di el corazón, de 
vordad que me entregué por completo, igual que los chicos 
de mi staff y músicos, estoy muy fol 

Porsu parte Jordan dio a conocerla tremenda expectativa 
que tenía porsu presentación en el evento: “Siempre es una 
gran emoción tener la responsabilidad de presentar nuestra 
música para nuestra gente en estos contextos tan lindos, que 
básicamente es una celebración que tiene muchos vínculos 
con su gente, entonces estamos contentos, muy felices de 
poder tenerla oportunidad de presentarnos, el show buscó 
principalmente que la gente fuera protagonista” 
Encuantoalosemprendedores, Daniela Leiva-de Dulzuras 

de Aconcagua-serefirió a lo que significó el evento para ellos. 
“Fue bueno para nosotros, tuvimos varias ventas, pero cabe 
destacar quelos días full, fueron los días que hubo los mejores 

artistas, sin duda cl día que estuvo 
Emilia Dides, mucha gente, el 
día de Jordan y el día de Axé 
Bahía, increíble. Así que eso, 

.. dar las gracias por esta opor- 

el comercio andino, que es 
"muy valioso, hay hartos em- 
prendedores artesanos acá, 

que hay que darle 
potencial, — así 
que gracias al 
alcalde por la 
oportunidad”. 
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